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Présents :  
Mmes Marylise COCHENNEC ; Valérie ALLIO ; Claudine JANNIC ; Jacqueline PALIN ; Morgane PETIT ; 
Gaëlle NEDELEC. 
MM. Joseph HOUE ; Antoine LE BERRE ; Mickaël LEBRETON ; Jean-Noël CUEFF ; Ronan VIGOUROUX ; 
Daniel DELESTRE ; Guillaume DE KERMEL ; Philippe VALLEE ; Jacques PERRIER ; Jean-Jacques 
KERDONCUFF. 
 
Excusé(e)s:  
Mme Daisy LE PENNEC 
MM. Erwan SILLIAU ; Serge KERHUIEL ; Narcisse FERRINI ; Guy GIRARDEAU. 
 
Invités présents :  
Salariée : Mathilde HEMERY. 
DTR/CTS : MM. François BRISSON ; David HERMINE. 
Présidents des Comités Départementaux : MM. Christophe BURGUIERE ; Georges DIDRICK ; Éric 
BOIVENT. 
Président de commission : M. Jean-Claude LEMAÎTRE. 
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ORDRE DU JOUR 
 

1) Validation du PV du comité directeur du 7/09/2019 et bureau directeur du 7/10/2019 

2) Agenda 

3) Point sur l’activité des commissions 

4) Sportive : 

- Fin de première phase et barrages d’accession 

- IRGO : Réflexion à mener 

5) Bilan des Automnales 

6) Évènements : 

- Master 3x3 

- Réflexion à mener sur les opens métropoles 

7) Volontariat en service civique 

8) eFFBB : compte rendu de la réunion du 7 novembre 

9) Trésorerie 

10) Questions diverses 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
Mickael LEBRETON remercie le comité départemental du Morbihan d’accueillir la réunion. 
 
Informations diverses : 

- Accueil par l’UCK NEF Vannes de la coupe de France féminine validé par la FFBB 
- Entrée en bourse de la Française des Jeux.  Aucun(e) membre élu(e) ne peut prendre 

part à l’achat d’actions. 
- Le partenariat Intersport est finalisé. Des chéquiers de réductions sont remis aux membres 

du comité directeur. 
 

 
Les PV seront transmis plus en amont des réunions. 
 

Les procès-verbaux sont validés à l’unanimité. 
 
 

 
 
CF. Annexes. 
 
Date à ajouter : 
 
Rencontres inter-pôles le mercredi 20 novembre 2019 : 15h pour les garçons à l’espace des deux 
rives à Rennes et à 15h pour les filles à Nantes. 
 
Info complémentaire  match amical à Saint Avé : le vendredi 15 novembre 2019 - Landerneau 
(LFB) contre Angers (LF2). 
 
 

 
 
CRO : 
 
OTM : manque d’OTM sur certaines rencontres en raison d’un grand nombre d’indisponibilités. 
Le weekend des 9 et 10 novembre, pas un seul match de PNM n’est couvert.  
 
TIC : vendredi 03/01/20, samedi 04/01/20 et dimanche 05/01/20.  
Pour le vendredi, désignation d’OTM clubs proches géographiquement et cahier des charges rempli 
sur le samedi et dimanche (stage). 
 
Commission Nouvelles pratiques : 
 
Point sur le weekend du Fair Play qui se déroule les 16/11/2019 et 17/11/2019. 
Les tee-shirts sont remis par les élu(e)s de la ligue aux clubs recevants (rencontres jeunes), il en est de 
même pour les banderoles (rencontres jeunes + séniors région). 
Une relance est prévue par mail auprès des clubs, officiels et entraîneurs afin de fédérer le plus 
possible sur cette action. Le protocole d’avant-match sera également transmis de nouveau. 
Les élu(e)s se sont positionné(e)s sur certaines rencontres afin de faire appliquer le protocole. 
 
 

1) Validation des PV du comité directeur du 7/09/2019 et bureau directeur du 

7/10/2019 

 

2) Agenda 

3) Compte rendu des commissions 



 

 

 

 
 

• Fin de première phase et barrages d’accession 
 

 

 
 

 
 
Afin de permettre aux clubs d’anticiper leurs organisations, les lieux des rencontres seront définis par 
tirage au sort. La Commission Sportive déterminera pour chaque barrage qui de l’équipe de la poule 
A ou de l’équipe de la poule B recevra la rencontre. 
 
Validation à l’unanimité. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

4) Sportive 



 

 

• IRGO : Réflexion à mener 
 

 
 

 
 
Saison 2019/2020 : 2 poules de 6 équipes :  

- Pays de la Loire : 7 
- Bretagne : 5 

 
La formule est à revoir car cette répartition est contraignante pour les deux ligues. 
Il faut arriver à une réflexion aboutie avant la mi-décembre.  
Une réunion de réflexion avec les techniciens est à prévoir pour envisager la formule la plus 
opportune. 
 
 



 

 

U20 Masculins : 
- CD22 : pas de championnat départemental 
- CD29 : pas de montée prévue 

 
Une nouvelle répartition est à proposer rapidement. 
 

 
 
Présentation du bilan par Mathilde HEMERY. 

 
 
En parallèle des automnales se sont 
déroulées les actions suivantes : 
 
- JRR 
- Stage OTM 
- Stage P3 
- Réunion fédérale des assises de la 
compétition 5x5 et loisirs 
 
 
Quelques chiffres clés : 
 
- 64 participants(e)s 
- 34 structures représentées 
 
 
Présentation de la satisfaction des 
participant(e)s. 
 
Le barème de réponse est le suivant : 
0 = ne correspondait pas du tout à mes 
attentes 
5 = correspondait tout à fait  
 
Les 9 modules proposés ont obtenu une 
note située entre 4 et 5. 
Il en est de même concernant l’organisation 
logistique et la soirée conviviale. 
 

 
Remarques récurrentes suite à l’enquête de satisfaction : 
Points positifs : 

• Format vendredi et samedi 
• Fin le samedi à 16h30 
• Qualité des contenus des modules de formation 
• Qualité des formateurs 
• Le « tout sur place » 
• Centralité du lieu 
• Soirée conviviale 

Axes d’amélioration : 
• Repas trop léger le vendredi soir (adaptation rapide) 
• Souhait de pouvoir s’inscrire sur des modules et non sur des blocs 
• Souhait de participation à une plénière 
• Pertinence de l’inscription des cadres sur certain modules à revoir 

 

5) Bilan des automnales 



 

 

Remarques « à chauds » recueillies par le staff : 
Points positifs : 

• Format vendredi et samedi 
• Accueil participant(e)s tout à long de la journée 
• Identification des formateurs/organisateurs via les polos 
• Dotations (carnets et crayons) appréciées 
• Adaptation de la ligue aux impondérables (absence Romy CHARLES, intervention de Yvon 

LÉZIART, buffet trop léger le vendredi soir) 
• Réunions des formateurs en amont (3 réunions) 
• Nombre de participants par rapport aux autres régions 

Axes d’amélioration : 
• Photos de groupe et par « familles » 
• Présence presse 
• Organisation plus conjointe automnales/JRR à prévoir en amont 
• Cahier des charges plus clair pour la JR (repas le midi ? Participation des cadres à la soirée 

conviviale ?) 
• Plénière sur la thématique de gestion des conflits aurait été appréciée 

 
 
Mickael LEBRETON souligne que l’équipe de formateur(trice) était très en phase, les réunions de 
préparation en amont ont été bénéfiques.  Le fait de s’appuyer sur les CTF est très positif, c’est aussi 
l’occasion de valoriser leurs actions sur les territoires. 
 
Georges DIDRICK, précise qu’il est difficile de pouvoir associer les niveaux de compétences de 
chacun sur les différents modules. 
 
Propositions de thématiques pour l’année prochaine : 

- Responsabilité employeur/dirigeant -> intervenant FFBB ? 
- Financement des associations (partenariats/sponsoring). 
- Thème radicalisation (plénière ?) 
- Outils (e marque, eFFBB, FBI v2). 
- L’assiette des cotisations 

 
Des échanges relatifs à l’importance de former les dirigeants de clubs et aux modes de formations 
possibles (présentiel et à distance). Comment fédérer les dirigeant(-e)s autour de la formation ? 
A réfléchir : Idée d’un parcours de formation obligatoire pour les dirigeants, qui déboucherait sur 
une certification. 
 
 

 
 

• Master 3x3 
 
Le master 3x3 est inscrit au calendrier de la ligue. 
Réflexion sur les formules possibles, suite aux retours des comités départementaux sur les équipes 
engagées. 
 
 

 
 
 
 

Comité U13 U15 U17 U18M U18F U20G SM SF

CD22 X X X X

CD29 X X X X X X X

CD35 X X X

CD56 X X X

6) Evènements 



 

 

Au CD 29, il est imposé en début de saison d’engager une équipe 3x3 pour une équipe 5x5 engagée. 
Cela a été très bien reçu par les clubs jeunes. Certains clubs ont engagé deux équipes. Pour les 
séniors, c’est plus compliqué, cela fait beaucoup sur le weekend. Un joueur qui dispute deux matchs 
dans le weekend, peut-il jouer un 3ème match en 3x3 ? 

 
Validation des catégories suivantes pour mise en place d’un tournoi : U18M, U18F, SM et SF. 
Dans l’idéal sur un même site avec 2 terrains. Une proposition d’organisation logistique sera faite à 
l’occasion du comité directeur du 11 janvier 2020. 
 
Etude des formules possibles pour les équipes de jeunes. 

 
• Réflexion sur les opens métropoles 

 
Cahier des charges envoyé sur le tard par la FFBB sans modifications par rapport à la saison dernière. 
2 opens plus sont possibles sur Rennes et Brest. 20 opens plus seront validés par la FFBB, 2 dossiers 
seront donc déposés pour la Bretagne. 
 
Des échanges sur l’open métropole de Brest et les difficultés rencontrées pour le choix de la date 
avec les évènements brestois prévus par la mairie. 
 
Deux opens Start sont à mettre en place par les comités 22 et 56. 
 
Il y a une enveloppe CNDS à diviser entre les structures pour organiser les opens de 3x3. A été proposé 
lors de la réunion de présidents élargie, l’organisation des opens plus avec la répartition suivante :  

- Ligue 2 x 5000€ (pour les 2 opens plus) 
- Comités départementaux 2 x 2250€ (pour les 2 opens Start) 

Il y aura très certainement une mise en commun des fonds financiers ligue et comités 35 et 29 pour 
l’organisation des opens plus métropoles (Rennes et Brest). 
 
La répartition du CNDS est votée à l’unanimité par les membres du comité directeur. 

 
 

 
 
Suite aux abus relatifs aux détournements des missions des jeunes volontaires en services civique 
(entrainement et joueurs), la FFBB a perdu la totalité de ses agréments. 100 agréments ont néanmoins 
été récupérés par la FFBB. La répartition des agréments dans les régions a été faite au prorata du 
nombre de licenciés compétition. 
6 agréments ont été attribués pour la Bretagne sur les 22 dossiers bretons déposés. 
Une réponse devra être apportée au plus vite aux clubs ayant émis une demande, avec une 
justification du choix détaillé et personnalisée. 
 
Les critères retenus afin d’étudier la recevabilité des dossiers sont les suivants : 

- Respect des directives fédérales (missions liées à l’agrément) 
- Le PDT sur les actions les moins développées 
- Les missions d’accompagnement proposées 
- Le critère d’alerte sur l’entrainement. 

 
Le CD 35 a la possibilité de passer par un autre canal (CDOS 35) pour obtenir des agréments pour 
les clubs bretilliens, il n’y aura donc pas d’agréments attribués aux clubs bretilliens via l’agrément 
FFBB. 
Les 6 agréments sont donc répartis de la façon suivante : 2 par comité départemental hors CD35. 
Après étude des dossiers, la ligue émet une proposition de répartition, laissant aux comités le soin de 
valider la décision finale. 
 
Pour le CD 22 : Langueux BC et AL Ploufragan Basketball (les 2 dossiers sont validés) 

7)  Volontariat en service civique 



 

 

Pour le CD29 : Gouesnou Basket, Brest Basket 29 et Etendard 1952 (attente validation de deux dossiers 
par le comité 29) 
Pour le CD56 : RL Pontivy, comité 56 et Theix-Noyalo-Séné BB (attente validation de deux dossiers par 
le comité 56) 
 
Une correspondante unique sur les dossiers a été désignée, il s’agit de Mathilde HEMERY pour la Ligue 
de Bretagne de Basketball.  
 
Christophe BURGUIERE fait un rappel sur les missions des volontaires. Les missions doivent répondre à 
l’intérêt général, et le jeune doit être accompagné dans la construction de son projet professionnel. 
En aucun cas, la mission ne doit s’apparenter à un emploi, les contrôles seront renforcés. 
 
Ronan VIGOUROUX évoque la piste du contrat d’apprentissage, moins contraignant et peu couteux 
à l’heure d’aujourd’hui (150 à 200€/ mois) avec les aides CNDS et les aides de la région. Le 
recrutement d’un apprenti est beaucoup plus en phase avec les besoins des structures. 
La FFBB étudie la piste de l’apprentissage. 
 
 

 
 
Présentation du compte rendu par Ronan VIGOUROUX. 
Volonté de la FFBB d’ici 1 à 2 ans de ne plus communiquer par mail. Tout passera par eFFBB. 
Les ligues et les comités ne doivent désormais relayer que des informations mais pas les documents 
FFBB. 
 
Etats des lieux de fonctionnement des instances : 
Même envie sur les mêmes outils, mais appropriation des outils FFBBB non utilisés. 
Idée d’un document unique pour les 5 structures. 
Les référents eFFBB sont des salariés des instances. 
  
Déroulé de la réunion du 7/11/2019 à Ploufragan : 

• Etat des lieux des pratiques sur nos modes de diffusion des informations et notes eFFBB (par 
les 5 structures (4 CD & Ligue)) 

• Réflexion sur le doublement des informations site et eFFBB 
• Mise en place : 

- D’une formation informatique : réalisation de chaque page de structure & sur Office 365 
- D’une mutualisation des documents pour arriver à un document unique pour les Clubs 

(base du vade-mecum du CD56) 
- De référents sur les thématiques fédérales, et outils mutualisés 
- D’un tutoriel explicatif à destination des clubs pour appréhender la prise de 

connaissance de ces notes 
 
Sylvie PERGAUD, salariée du comité 56 est la référente qui effectuera les modifications (un salarié 
unique). 
En interne, on ne sait pas modifier les pages eFFBB. 
Clarisse ACHE viendra en Bretagne pour dispenser une formation sur ce sujet. 
 
Perspective : Mettre en place un tutorial explicatif à destination des clubs pour se connecter.  
 
 
 
 
Réunion eFFBB : une fois par trimestre (lieu centre Henri Guerin à Ploufragan avec qui la ligue est en 
convention) 
 
 

  8)  eFFBB : compte rendu de la réunion du 7 novembre 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

  9)  Trésorerie 



 

 

 
 
 
 

 
 
 
 
 
Présentation de l’état des produits et des dépenses par rapport au prévisionnel par Antoine LE BERRE. 
  



 

 

 
 

 
 
Jacqueline PALIN :  

Pour assister régulièrement à des rencontres de RM2, regrette qu'il puisse y avoir 
des rencontres qui se jouent à 21h15. Elle souligne la gêne occasionnée pour les 
équipes qui doivent traverser le territoire breton sur ces horaires tardifs. 
La commission sportive rappelle qu’il ne s’agit pas d’un horaire officiel et que par 
conséquent cet horaire est soumis à l’accord ou refus du club qui se déplace 

 
Ronan VIGOUROUX :  

Apporte une réponse en précisant que le CD29 a revu ses horaires officiels de 
matchs doublés (18h30-20h30) lorsqu'une rencontre de niveau régional est 
concernée. 

 
Valérie ALLIO :   

Rappelle l'organisation d'une réunion le vendredi 18/11 sur l'évolution des 
règlements et de la charte de l'entraîneur.  

 
 
Mathilde HEMERY :   

Retour des comités sur les besoins en mutualisation des outils des salariés afin de 
prévoir l’organisation d’un séminaire. 

 
Ronan VIGOUROUX :  

Souhait de pouvoir bénéficier des informations communiquées en réunions de 
présidents. Non informé du projet validé des assises de l’arbitrage. 
Mickael LEBRETON indique qu’il prend note de la remarque. Les assises ont été 
proposées et validées en réunion élargie des Présidents. Le budget des pénalités 
permettra la mise en place de ce projet le 25 janvier prochain. Le reliquat sera 
dispatché entre les structures. 

 
Projet de sectorisation : 
 
Mathilde HEMERY indique qu’Éric MONLIBERT a fait les mises à jour souhaitées par les comités. 
 
Georges DIDRICK : 

Sceptique concernant le projet des assises de l’arbitrage. 
Proposition d’intégrer les assises de l’arbitrage aux automnales en octobre 2020. 

 
Jean-Claude LEMAITRE : 

Eric MONLIBERT prépare un récapitulatif sur les responsabilités du délégué de 
club. 

 
 
Marylise COCHENNEC      Mickaël LEBRETON 
Secrétaire Générale       Président 
  
 

 

  10)  Questions diverses 


